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Sehr geehrter Herr Präsident!  

Ich beantworte die an mich gerichtete schriftliche parlamentarische Anfrage Nr. 7227/J 

des Abgeordneten Philip Kucher, Genossinnen und Genossen, betreffend Spesen und 

Repräsentationsausgaben der Bundesregierung wie folgt: 

Frage 1: 

 Wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag: 30. Juni) Umbauten 

(inklusive allfälliger kleinerer Montage-/Demontagearbeiten) in Ihrem Büro bzw. in 

den Büros Ihres Kabinetts vorgenommen? 

a. Wenn ja, welche Umbauten wurden im Detail vorgenommen? 

b. Wenn ja, welche Kosten sind jeweils für welche Umbauten angefallen? 

(Bitte um detaillierte Aufschlüsselung nach Begründung der 

vorgenommenen Umbauten und den dadurch jeweils entstandenen 

Kosten)? 

Nein. 
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Frage 2: 

 Wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) 

Anschaffungen für neue Büromöbel durchgeführt? 

a. Wenn ja, welche Büromöbel wurden im Detail angeschafft? 

b. Wenn ja, welche Kosten sind jeweils für welche Möbelstücke angefallen? 

(Bitte um detaillierte Aufschlüsselung nach Möbelstück und den dadurch 

jeweils entstandenen Kosten)? 

Ja, die Kosten stellen sich wie folgt dar: 

Büromöbel Kosten 

Regale 173,37 

Sofa 508,00 

Gesamt 681,37 

 

Frage 3: 

 Welche technischen Ausstattungen (EDV, Mobiltelefone, Laptops, Tablets, Kameras 

etc.) wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) für Sie 

und Ihre MitarbeiterInnen im Ministerbüro angeschafft? 

a. Welche Kosten sind jeweils für welche Ausstattungen technischer Natur 

angefallen? (Bitte um detaillierte Aufschlüsselung jeweils nach Gerät oder 

Software und den dadurch jeweils entstandenen Kosten)? 

Die Kosten stellen sich wie folgt dar: 

Ausstattung Kosten 

10 Stück iPhone 11 3.295,01 

10 Power Adapter  124,98 

11 Smart Keyboards 2.148,98 

9 iPads 5.570,99 

14 Apple pencil 1.824,00 
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Ausstattung Kosten 

18 Festplatten  9.719,93 

2 Netzwerkspeicher QNAP 6.120,00 

Gesamt 28.803,89 

 

Fragen 4 bis 7: 

 Wie viele Dienstwägen wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 

(Stichtag 30. Juni) durch Ihr Ressort angeschafft? (Bitte um Aufschlüsselung jeweils 

nach Dienstwagen und Nutzungsbefugten) 

 Auf welchen Verträgen beruht die Nutzung Ihrer Kraftfahrzeuge? 

 Wurde von Ihnen oder Ihrem Ressort die günstigste mögliche Variante bei der 

Auswahl Ihres Dienstwagens gewählt? 

 Um welche Automarken handelt es sich dabei jeweils und wie hoch sind die Kosten 

pro Monat und Auto im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 

30. Juni)? (Bitte um detaillierte Aufschlüsselung jeweils nach einzelnem 

Kraftfahrzeug, Monat und dafür entstandenen Kosten) 

Im ersten Halbjahr 2021 wurde kein Dienstwagen angeschafft. Alle Fahrzeuge dienen zur 

Erfüllung der dienstlichen Erfordernisse und beruhen auf BBG-Verträgen. 

Folgende Kosten sind für die Kraftfahrzeuge angefallen: 

Fahrzeug Stromkosten 
Vollkasko+ 

Leasingrate 
Wartung/Reparatur 

Audi e-Tron Jänner 426,53 Jänner 1.471,75 Jänner 43,90 

(Leasing) Februar 167,56 Februar 1.471,75 Februar 0,00 

  März 199,19 März 1.471,75 März 0,00 

  April 277,08 April 1.471,75 April 0,00 

  Mai 165,37 Mai 1.471,75 Mai 0,00 

 Juni 126,68 Juni 1.471,75 Juni 43,20 

Gesamt €   1.362,41   8.830,50   87,10 
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Fahrzeug Treibstoff Haftpflicht Wartung/Reparatur 

VW Sharan 1 Jänner 0,00 Jänner 42,43 Jänner 0,00 

(Kauf) Februar 0,00 Februar 42,43 Februar 0,00 

 März 0,00 März 42,43 März 0,00 

  April 0,00 April 42,43 April 110,64 

  Mai 0,00 Mai 42,43 Mai 0,00 

  Juni 36,02 Juni 42,43 Juni 0,00 

Gesamt €   36,02   254,58   110,64 

1 Wird für Transportfahren (Siedlungen etc) eingesetzt. 

Fahrzeug Treibstoff Haftpflicht Wartung/Reparatur 

Ford Galaxy 2 Jänner 0,00 Jänner 102,70 Jänner 0,00 

(Kauf) Februar 0,00 Februar 102,70 Februar 0,00 

  März 0,00 März 102,70 März 0,00 

  April 91,29 April 102,70 April 129,84 

  Mai 0,00 Mai 102,70 Mai 0,00 

  Juni 34,56 Juni 102,70 Juni 0,00 

Gesamt €   125,85   616,20   129,84 

2 Wird für dienstliche Fahren eingesetzt. 

Frage 8: 

 Sind in Ihrem Ressort FotografInnen als DienstnehmerIn beschäftigt? 

a. Wenn ja, wie ist bzw. sind diese/r besoldungsrechtlich eingestuft? 

Nein. 
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Frage 9: 

 Wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) seitens Ihres 

Ressorts externe FotografInnen für einzelne Termine engagiert? 

a. Wenn ja, auf welcher rechtlichen Basis wurde diese engagiert? 

b. Wenn ja, bitte um detaillierte Darstellung aller Termin, zu denen ein 

Fotograf bzw. eine Fotografin engagiert wurde und die dadurch jeweils 

entstandenen Kosten. 

c. Wenn ja, wie viele Fotos, die seitens des Ressorts in jedweder denkbaren 

Art und Weise verwendet wurden (wenn auch nur zu Archivzwecken), 

entstanden aus den jeweiligen Engagements? 

d. Wenn ja, wurden Fotos, die aus diesem Engagements entstanden sind, an 

Dritte (mit oder ohne Verwendungsrechten) weitergegeben? (Bitte jeweils 

um Darstellung aller EmpfängerInnen der im Auftrag Ihres Ressorts 

entstandenen Fotos sowie damit jeweils im Zusammenhang stehender 

etwaiger Rechnungen) 

Im 1. Halbjahr 2021 wurden lediglich Fotografinnen und Fotografen des 

Bundespressedienstes (BKA) beauftragt, im Ausnahmefall konnte noch auf ein 

Verwaltungsübereinkommen mit der Heeresbild- und Filmstelle (BMLV) zurückgegriffen 

werden. Weitere externe Fotografinnen oder Fotografen wurden nicht beauftragt.  

Eine laufende Dokumentation sämtlicher Fotografien inkl. Verwendungszweck kann 

aufgrund des enormen Verwaltungsaufwandes seitens meines Ressorts nicht geleistet 

werden. Die Abrechnungen des BKA erfolgen halbjährlich im Nachhinein, dann werden alle 

Termine mit den Beauftragungsunterlagen abgeglichen, kontrolliert und der 

Kostenaufwand für das vergangene Halbjahr gesammelt freigegeben. 

Fragen 10 und 11: 

 Wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) Fotos, die 

seitens Ihres Ressorts – etwa bei Terminen – angefertigt wurden Medien zur 

Verwendung weitergegeben? (Bitte um bildliche Darstellung/ Beschreibung aller 

Fotos im Einzelnen und an welche Medien diese jeweils ergangen ist und um 

Auskunft darüber, ob es in weiterer Folge auch verwendet wurde sowie Anführung 

der jeweiligen Ausgabe, in der die Veröffentlichung stattgefunden hat.) 

 Wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) Fotos, die 

seitens Ihres Ressorts – etwa bei Terminen – angefertigt wurden zur Verwendung an 
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eine politische Partei weitergegeben? (Bitte um konkrete Darstellung der jeweiligen 

Bilder, Auskunft an welche Partei(-Organisationen) dieses jeweils ergangen ist und 

Auskunft darüber, wie diese in weiterer Folge auch verwendet wurden sowie 

Nennung des jeweiligen Mediums, in dem die Veröffentlichung stattfand) 

a. Wurden dafür Rechnungen gestellt? (Bitte um detaillierte Vorlage aller 

Rechnungen je Foto) 

Fotos können kostenfrei im Pressebereich der Homepage des Sozialministeriums und am 

Flickr-Kanal des Ressorts https://www.flickr.com/photos/sozialministerium/ 

downgeloaded und unter Angabe des jeweils angeführten Fotocredits verwendet werden. 

Eine Dokumentation, wer und in welchem Verwendungszusammenhang die Fotos 

downgeloaded hat, erfolgt dabei nicht. Mit dem Download akzeptiert der Nutzer bzw. die 

Nutzerin die Nutzungsbedingungen der Fotos.  

Frage 12: 

 Wie verhält es sich mit den Bildrechten an den Fotos, die seitens Ihres Ressorts 

angefertigt wurden? 

Das Fotoservice des Bundeskanzleramtes enthält Fotos, an denen die Rechte dem Bund 

zustehen. Ausgenommen hiervon sind Fotos, bei denen ein Hinweis angebracht ist, dass die 

Rechte bei Dritten liegen. Die Fotos, an denen die Rechte dem Bund zustehen, stehen unter 

den Nutzungsbedingungen (vgl. http://fotoservice.bundeskanzleramt.at/ 

nutzungsbedingungen.html) kostenfrei zum Download zur Verfügung. Eine Registrierung 

des Nutzers ist nicht erforderlich. Mit dem Download akzeptiert der Nutzer bzw. die 

Nutzerin die Nutzungsbedingungen dieser Fotos. Das gesamte im Fotoservice enthaltene 

Bildmaterial ist nach dem Urheberrechtsgesetz geschützt. Das gilt auch für Bilder, die vom 

Bundeskanzleramt im Auftrag des BMSPGK angefertigt werden.  

Frage 13: 

 Welche Repräsentationsaufwendungen (Datum, Beschreibung und Anlass, 

Voranschlag, tatsächliche Abrechnung) sind für Sie und Ihre MitarbeiterInnen des 

Ministerbüros im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) 

entstanden? 

Als Repräsentationsaufwand wird im BMSGPK jener notwendige Aufwand verrechnet, der 

im Zuge der Amtsführung des Bundesministers bei der Darstellung nach Außen entsteht. Es 

6 von 12 7140/AB XXVII. GP - Anfragebeantwortung

www.parlament.gv.at

https://www.flickr.com/photos/sozialministerium/
http://fotoservice.bundeskanzleramt.at/nutzungsbedingungen.html
http://fotoservice.bundeskanzleramt.at/nutzungsbedingungen.html


 

 

7 von 12 

zählen daher alle Ausgaben aus Anlass von Staatsbesuchen sowie Besuchen von 

Regierungsmitgliedern oder Delegationen anderer Staaten bzw. internationaler 

Delegationen zu den Repräsentationsausgaben. Außerdem haben neben solchen 

Besuchsanlässen aus Anlass von Konferenzen, Tagungen, Ehrenpreis-, Staatspreis- und 

Ordensverleihungen sowie Journalisteneinladungen u.ä. gegebene Empfänge bei Zutreffen 

der vorstehenden Voraussetzungen für Repräsentationen auch solchen repräsentativen 

Charakter. 

Im Zeitraum zwischen 1.1.2021 – 30.6.2021 sind folgende Repräsentationskosten 

angefallen:  

Datum Anlass/Beschreibung Gesamtkosten 

15.06.2021 
Einladung: Kaffee bei Arbeitsbesuch in Luxemburg 
(European Convention Center Luxembourg) 

21,10 € 

 

Frage 14: 

 In welcher Höhe sind – im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) 

– Reisespesen für Sie und Ihre MitarbeiterInnen des Ministerbüros angefallen 

(national und international, jeweils geordnet nach Datum, Anlass. Voranschlag und 

tatsächlicher Abrechnung)? 

Einleitend wird bemerkt, dass in meinem Ministerium im Sinne der Anfrage keine 

Reisespesen, sondern lediglich Reisekosten anfallen bzw. angefallen sind. 

Für meinen Amtsvorgänger und mich wurden für Dienstreisen im ersten Halbjahr 2021 

folgende Reisekosten abgerechnet: 

Datum Reiseziel und Anlass der Reise Euro 

21.05.2021 Graz: Landesgesundheitsreferent*innen-Konferenz 109,00 

01.06.2021 Graz: Landesveterinärreferent*innen-Konferenz 54,50 

11.-13.06.2021 Linz Design Center: Grüner Bundeskongress 98,36 

14.-15.6.2021 Luxemburg: EU-Rat Gesundheitsminister 524,28 
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Für die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter meines Kabinetts bzw. des Kabinetts meines 

Amtsvorgängers wurden für Dienstreisen im ersten Halbjahr 2021 folgende Reisekosten 

abgerechnet: 

Datum Reiseziel und Anlass der Reise Euro 

17.05.2021 Linz – Besuch betriebliches Impfen HOFER-Zentrale 79,80 

20.-21.05.2021 Graz: Landesgesundheitsreferent*innen-Konferenz 172,90 

01.06.2021 Graz: Landesveterinärreferent*innen-Konferenz 37,90 

14.-15.06.2021 Luxemburg: EU-Rat Gesundheitsminister 944,56 

 

Fragen 15 und 16: 

 In welcher Höhe sind – im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) 

– Aufwendungen für Speisen und Getränke für Sie sowie MitarbeiterInnen des 

Ministerbüros entstanden? 

 In welcher Höhe wurden – im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 

30. Juni) – Bewirtungskosten für Gäste durch das Ministerium getragen? (Bitte um 

eine detaillierte Aufschlüsselung für welche Anlässe – wie z.B. Pressekonferenzen, 

Besprechungen, Regierungsklausur etc. – externe AuftragnehmerIn und entstandene 

Kosten) 

In der Zentralleitung sind Bewirtungskosten in Höhe von € 11.997,16 für eine Vielzahl von 

Sitzungen, Pressekonferenzen, Besprechungen, Meetings etc. angefallen. Eine detaillierte 

Aufschlüsselung der Kosten kann aufgrund des unzumutbar hohen Verwaltungs-

aufwandes, der verglichen mit dem erwartbaren Nutzen unverhältnismäßig gewesen wäre, 

nicht durchgeführt werden. Ich ersuche daher um Verständnis, dass ich aus Gründen der 

Sparsamkeit, Wirtschaftlichkeit und Zweckmäßigkeit des Mitteleinsatzes zu dem die 

Verwaltung verpflichtet ist, keine weitergehenden Angaben machen kann. 

Frage 17: 

 Wie hoch waren die kumulierten Gesamtausgaben für Werbung, 

Öffentlichkeitsarbeit, Informationskampagnen und Veranstaltungen Ihres Ressorts 

im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni)? 
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a. Wie hoch waren die Kosten jeweils für Werbung, für Öffentlichkeitsarbeit, 

Informationskampagnen und für Veranstaltungen Ihres Ressorts im ersten 

Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni)? 

Diesbezüglich verweise ich auf meine Beantwortung zu Frage 1 der parlamentarischen 

Anfrage Nr. 7244/J. 

Frage 18: 

 Welche Agenturen wurden seitens Ihres Ressorts im ersten Halbjahr des 

Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) mit Aufträgen im Zusammenhang mit 

Öffentlichkeitsarbeit betraut? 

a. Welche Kosten waren damit jeweils verbunden (bitte um detaillierte 

Aufschlüsselung jeweils nach Agentur, „Projekt“ und Kosten sowie Auskunft 

darüber, ob diese Kosten bereits in den „Gesamtausgaben für Werbung, 

Öffentlichkeitsarbeit, Informationskampagnen und Veranstaltungen“ 

berücksichtigt sind)? 

Diesbezüglich verweise ich auf meine Beantwortung zu Frage 3 der parlamentarischen 

Anfrage Nr. 7244/J. 

Frage 19: 

 Welche Printprodukte (Broschüren, Magazine, Schautafeln, Poster etc.) wurden 

seitens Ihres Ressorts im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) 

veröffentlicht (bitte Einzelaufschlüsselung nach Projekt, Zweck der Publikation, 

Gesamtauflage, Distributionskanal und damit verbundenen Kosten sowie Auskunft 

darüber, ob diese Kosten bereits in den „Gesamtausgaben für Werbung, 

Öffentlichkeitsarbeit, Informationskampagnen und Veranstaltungen“ berücksichtigt 

sind)? 

Diesbezüglich verweise ich auf meine Beantwortung zu Frage 4 der parlamentarischen 

Anfrage Nr. 7244/J. 
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Frage 20: 

 In welcher Höhe entstanden Kosten für Drucksorten, Fotos, Autogrammkarten, etc. 

des Ressortministers im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni)? 

Hierfür sind im genannten Zeitraum keine Kosten entstanden. 

Frage 21: 

 Wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) Dienste von 

VisagistInnen, Make Up Artists, Friseuren, Stil- Farb-, Mode-, TypberaterInnen im 

ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) in Anspruch genommen? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung für die Anlässe wo diese 

Dienste in Anspruch genommen worden sind, welche Dienste konkret in 

Anspruch genommen worden sind, wen Sie engagiert haben und welche 

Kosten dabei entstanden sind (Bitte um Darstellung aller Rechnungen)? 

Nein. 

Frage 22: 

 Wie hoch sind die Taxirechnungen und Mietautokosten für Sie und Ihre 

MitarbeiterInnen des Ministerbüros im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 

(Stichtag 30. Juni) ausgefallen (Bitte um detaillierte Aufschlüsselung genaues Datum, 

Anlass, Abrechnung)? 

Im Zeitraum 1.1.2021 bis 30.06.2021 sind Taxikosten in Höhe von € 2.144,70 angefallen. Es 

wurde kein Mietwagen angemietet. Eine Auswertung der gefragten Daten kann, da keine 

gesonderten Statistiken geführt werden, aufgrund des damit einhergehenden, 

unverhältnismäßig hohen Verwaltungsaufwandes nicht durchgeführt werden. 

Frage 23: 

 Haben Sie im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) einen Coach 

in Anspruch genommen? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufstellung der Termine, Namen des Coaches 

und der Abrechnung. 
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Coaching-Leistungen wurden im April 2021 über die „bettertogether gmbh“ in Anspruch 

genommen. Dafür wurden € 6.090 (inklusive 20% USt.) aufgewendet. 

Frage 24: 

 Verfügen Sie oder einer Ihrer MitarbeiterInnen im Ministerbüro über eine Kreditkarte 

des Ministeriums? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung, wer hat eine Kreditkarte, 

wie hoch sind die Abrechnungen im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 

(Stichtag 30. Juni) und für welche Zwecke wurde die Kreditkarte eingesetzt. 

Was wurde genau mit der Kreditkarte bezahlt und wofür? 

Im angefragten Zeitraum verfügte nur mein Amtsvorgänger Rudolf Anschober über eine 

Kreditkarte im Ministerbüro. Seit Anfang Juni 2021 verfüge nur mehr ich über eine 

Kreditkarte im Ministerbüro. 

Kreditkartenabrechnung von meinem Amtsvorgänger Rudolf Anschober im ersten Halbjahr 

2021: 

Betrag Zweck 

12,00 € NYTIMES 

20,49 € Mitgliedsgebühr WAPO.com (Zeitungs-Abo) 

35,49 € Mitgliedsgebühr D J*WALL-ST-JOURNAL (Abo) 

67,98 € Summe 

Frage 25: 

 Wurden im ersten Halbjahr des Kalenderjahres 2021 (Stichtag 30. Juni) durch Ihr 

Ressort Werbeartikel bzw. Sachspenden angeschafft (wie Pokale, Werbeartikel etc.), 

die von Ihnen oder Ihren MitarbeiterInnen des Ministerbüros durch das Ministerium 

ausgegeben wurden? 

a. Wenn ja, bitte um detaillierte Aufschlüsselung der Kosten, für welchen 

konkreten Anlass die Sachspende ausgegeben wurde und wer hat diese 

erhalten. 

b. Wie hoch ist der aktuelle Lagerstand derartiger Sachpreise? (Bitte um 

detaillierte Darstellung nach konkreten Produkten sowie Wertangaben) 
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Es wurden zwei Pokale angeschafft zu je € 18, somit gesamt € 36 (inklusive Werbeschild, 

Versand und USt.). Von diesen Pokalen wurde ein Pokal an den ASKÖ-MSC Leonding 

(Minigolf/Meisterschaft) abgegeben, der zweite Pokal befindet sich im Ministerium. 

Darüber hinaus besitzt mein Ministerium kein Lager für Sachpreise. 

 

Mit freundlichen Grüßen 

 

Dr. Wolfgang Mückstein 
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